

Sitzungsvorlage DS 2017/030

Amt für Schule, Jugend, Sport
Karlheinz Beck
Kerstin Wippich
(Stand: 17.01.2017)

Mitwirkung:
Stadtkämmerei

Aktenzeichen: 00.113.1

Bildungs- und Kulturausschuss

öffentlich am 13.02.2017

Gemeinderat

öffentlich am 20.02.2017

Begründung einer offiziellen Städtepartnerschaft mit der Stadt Mollet del Vallès in Spanien

Beschlussvorschlag:

1. Der Gemeinderat stimmt einer offiziellen Städtepartnerschaft mit der Stadt Mollet del Vallès in Spanien zu.
2. Grundlage der künftigen städtepartnerschaftlichen Zusammenarbeit soll die Erklärung der Oberbürgermeister beider Städte vom 12. Oktober 2016 sein (Anlage 2).

Sachverhalt:

1. Allgemeine Informationen über Mollet del Vallès

Mollet del Vallès ist eine bereits im Jahr 993 urkundlich erwähnte Stadt und liegt nur 18 km entfernt von Barcelona im Nordosten Spaniens (Katalonien). Die Distanz zwischen Mollet del Vallès und Ravensburg beträgt knapp 1200 km. Von Stuttgart und Zürich aus bestehen mehrmals täglich Flugverbindungen nach Barcelona. Die Entfernung zwischen den Stadtzentren Mollet und Barcelona beträgt 18 km, die Städte sind mehrfach stündlich durch S-Bahn und Busse verbunden. Mollet del Vallès ist seit 1986 über eine Städtepartnerschaft mit Rivoli verbunden und unterhält ebenfalls gute Kontakte zu Montélimar. An der nördlichen Stadtgrenze befindet sich die romanische Kirche Santa Maria de Gallecs aus dem 12. Jahrhundert.

Ursprünglich war Mollet vorwiegend von der Landwirtschaft geprägt. Die Ende des 19. Jahrhunderts einsetzende Industrialisierung veränderte das Gesicht der Stadt grundlegend. Die Nähe zu Barcelona bewirkt, dass sich viele junge Familien in Mollet niedergelassen haben, denn sie finden dort eine ideale Infrastruktur vor.

Im Herbst 2013 richtete der Oberbürgermeister von Mollet in der Stadtverwaltung die Abteilung 'Europaangelegenheiten und Internationales' ein. Der Leiter dieser Abteilung ist seitdem Ansprechpartner für alle Kontakte mit den partnerschaftlich verbundenen Städten, die Zusammenarbeit läuft äußerst effizient und problemlos. Mollet engagiert sich auf EU-Ebene bei diversen Projekten (Horizon 2020, Habitat III...) und hat 2015 den europäischen Wettbewerb *European Green Leaf* gewonnen. Dies ist eine Auszeichnung der EU, die alljährlich im Rahmen des 7. Umweltaktionsplans vergeben wird und mit der Mollet del Vallès für seine Klimapolitik, die nachhaltige Mobilität und Ressourceneffizienz gewürdigt wurde (Schaffung neuer Grünflächen, Einbeziehung der Bevölkerung in den Nachhaltigkeitsgedanken, Verantwortungen übertragen, Schulspeisung mit lokal angebauten Nahrungsmitteln, alles auch unter dem Gesichtspunkt der Schaffung neuer Arbeitsplätze,...).

Mollet hat 51.500 Einwohner (Stand 2016), von denen viele im breiten Gewerbezugürtel zwischen Barcelona und Mollet arbeiten.

Der Bürgermeister von Mollet del Vallès Josep Monràs i Galindo gehört der PSC (partido de los socialistas de Cataluña) an und lenkt seit Januar 2003 – mittlerweile in der 4. Amtsperiode - die Geschicke der Stadt.

2. Begründung für eine Städtepartnerschaft mit Mollet

Der Grundstein für die Freundschaft zwischen den Städten Mollet del Vallès und Ravensburg wurde bereits vor gut 30 Jahren in der gemeinsamen Partnerstadt Rivoli gelegt, mit der Ravensburg seit 1983 und Mollet del Vallès seit 1986/87 verschwistert sind. Im September 1986, als die Städte Rivoli und Mollet del Vallès mit einer Feier in Rivoli ihre Städtepartnerschaft gründeten, versprach der damalige Oberbürgermeister von Ravensburg Karl Wäschele in seiner Rede bereits, dass Ravensburg tatkräftig mitwirken werde, ..."damit das Freundschaftswerk zwischen Frankreich (Montélimar), Spanien (Mollet del Vallès), Italien (Rivoli), und Deutschland (Ravensburg) zum Segen der Menschen dieser Städte gedeihen möge".

In der Folge, insbesondere im Verlauf der vergangenen 12 Jahre, haben sich die Kontakte zwischen Mollet del Vallès und Ravensburg anlässlich vielfältiger

Begegnungen auf Verwaltungsebene wie auch im Jugendaustausch fortwährend intensiviert, so dass sich eine lebendige Städtefreundschaft mit regelmäßigen Kontakten auf verschiedensten Ebenen entwickelt hat. Im Verlauf dieser Begegnungen wurden mehrfach durch die Oberbürgermeister beider Städte Vereinbarungen zur engeren Zusammenarbeit, vor allem im Bereich Jugend, unterzeichnet.

Auch der Ältestenrat der Stadt Ravensburg hat sich bereits positiv zur geplanten Städtepartnerschaft zwischen Ravensburg und Mollet del Vallès geäußert.

Aufgrund der in Anlage 1 dargestellten vielfältigen Begegnungen unterzeichneten die Oberbürgermeister von Mollet del Vallès und Ravensburg am 12.10.2016 in Ravensburg eine Erklärung, in der sie bekräftigen, die Kooperation zwischen beiden Städten in den Bereichen Bildung, Kultur, Arbeit, Sport und Wirtschaft zu fördern und auszubauen sowie im Jahr 2017 die Städtepartnerschaft zum Wohle der Bürger/innen beider Städte offiziell zu besiegeln (s. Anlage 2).

Auch erklärten sie übereinstimmend ihren Willen, sich für die Ziele der Urbanen Agendas einzusetzen und den Austausch von Erfahrungen und Wissen zu fördern, um die Lebensqualität ihrer Städte zu erhalten und auszubauen. Während der Arbeitsgespräche diskutierten die Repräsentanten von Ravensburg und Mollet darüber hinaus die Möglichkeiten, den schrittweisen Ausbau der Beziehungen auf bürgerschaftlicher Ebene zu unterstützen. Der Städtepartnerschaftsverein Ravensburg e. V. hat bereits die Gründung eines 'Arbeitskreises Mollet del Vallès' zugesagt, auf Seiten Mollet wird für die Zukunft die Einrichtung einer entsprechenden Vereinigung auf Bürgerebene erwogen.

Unter Berücksichtigung der o.a. Ausführungen wird um Zustimmung zur Begründung einer offiziellen Städtepartnerschaft mit Mollet del Vallès in Spanien gebeten.

3. Weiteres Vorgehen:

Bei Zustimmung des Gemeinderats ist die Unterzeichnung der Partnerschaftsurkunde für den Frühsommer 2017 in Mollet del Vallès anlässlich der Feier zur 'Europäischen Stadt des Sports 2017' vorgesehen. An der Feier soll unter der Leitung von Herrn Dr. Rapp eine Delegation aus Vertretern des Gemeinderats, der Verwaltung, der Schulen sowie Sportler teilnehmen.

Kosten und Finanzierung:

Einmalige Kosten (Beschaffungs-/Herstellungskosten, abzügl. Zuschüsse, Beiträge usw.)	
Delegationsreise nach Mollet zur Unterzeichnung der Urkunde (abhängig v. Anzahl der Teilnehmer, bereits im Budget enthalten)	ca. € 5.000,-
Laufende Kosten (u. a. Personal-, Sachkosten, abzüglich zu erwartende Einnahmen)	
Schüler- und Jugendaustausch jährlich im Durchschnitt	ca. € 4.000,-
Mittelbereitstellung im Haushalt	

Verwaltungshaushalt: Fipo: 100105820000 (Städtepartnerschaften) (bisher 100105830000, Schulpartnerschaften) – keine Erhöhung des Gesamtbudgets notwendig

Vermögenshaushalt: Fipo: Finanzposition Vermögenshaushalt/VKZ

Anlagen:

Anlage 1: Auflistung der Arbeitstreffen, Begegnungen und Projekte 2006 bis 2016

Anlage 2: Dokument 'Erklärung zur geplanten Städtepartnerschaft zwischen Mollet del Vallès und Ravensburg v. 12.10.16